

## **Caracterización de pequeños productores de ovinos y caprinos del norte de Entre Ríos.**

Orcellet, V<sup>1.</sup>; Marengo, R.<sup>2.</sup>; Angeloni, F<sup>3.</sup>; Puntin, S<sup>3.</sup>

<sup>1</sup> Cátedra de Parasitología y Enfermedades Parasitarias

<sup>2</sup> Cátedra de Zoología, Diversidad y Ambiente

<sup>3</sup> Becarios

Facultad de Ciencias Veterinarias. Universidad Nacional del Litoral

[orcellet@fcv.unl.edu.ar](mailto:orcellet@fcv.unl.edu.ar)

En la zona norte de Entre Ríos, en los Departamentos de La Paz, Feliciano y Federal se registran elevados índices de ruralidad. El relieve es con peniplanicies onduladas a muy suavemente onduladas y zonas de monte natural. La infraestructura vial rural es deficiente, afecta las actividades sociales y privadas, el acceso a establecimientos educativos, la circulación de la producción y la prestación de servicios. La actividad económica es la ganadería de cría bajo monte nativo, que concentra el 16% de los establecimientos y 24% de la existencia ganadera de la provincia. En general las explotaciones menores a 100 há. representa el 44% de las 2908 explotaciones agropecuarias de la región, y sólo el 9% supera las 1200 há. En su mayoría son propietarios, hecho que permite la permanencia de la población en el territorio pero con un desafío importante para las políticas públicas generando estrategias sobre el rol que desempeñan los pequeños productores familiares, conocer sus características, identificar su importancia en el ámbito económico productivo y socio cultural, que permita un desarrollo local y regional evitando el desarraigo<sup>1</sup>.

Mediante un proyecto de investigación del convenio INTA-AUDEAS-CONADEV (CIAC 940151) hemos realizado actividades durante los años 2017-2018, en los Departamento Feliciano, donde se visitaron productores de Ejido Norte, Sur y Este; Distrito Basualdo, Colonia Oficial 18, Rincón del Chañar, El Chilcalito y San Victor; en el Departamento Federal, productores de Colonia Federal, Loma Limpia, Las Delicias, Conscripto Bernardi en la provincia de Entre Ríos. Lo que nos ha permitido obtener datos actualizados sobre características de las explotaciones de pequeños productores de ovinos y caprinos.

El objetivo consistió en relevar un grupo de productores con el fin de caracterizarlos, obtener datos productivos, reproductivos y sanitarios en especial sobre la producción ovina y caprina.

La actividad se desarrolló articulando con diferentes instituciones como ser Agencias de Extensión de Instituto Nacional de Tecnología Agropecuaria (INTA), Secretaria de Agricultura Familiar (SAF), Servicio Nacional de Sanidad y Calidad Agroalimentaria (SENASA), municipios y comunas.

Con la colaboración de las instituciones antes mencionadas, se visitaron 41 establecimientos productivos de pequeña escala en el Departamento Feliciano y 25 de características similares en Departamento Federal. En cada establecimiento visitado se realizaba una encuesta estructurada y se tomaban muestras de materia fecal y sangre de una proporción de los ovinos y/o caprinos, los que nos permitió hacer una caracterización sanitaria de los mismos.

Se obtuvieron datos sobre la composición del grupo familiar, edades, se recabó información sobre las características de la explotación profundizando en los datos particulares a la producción de pequeños rumiantes enfatizando en aspectos productivos, reproductivos y sanitarios que se desarrollaban en cada explotación.

Los establecimientos analizados son de mediana a baja escala presentando características de explotaciones familiares con un promedio de 12 has para el Departamento Federal y 15 para el Departamento Feliciano, donde la actividad la desarrolla la familia principalmente las mujeres y los niños, la producción se dirige tanto al autoconsumo y el escaso excedente al mercado. En todos los casos la familia se compone del productor y/o su pareja, presentando en promedio una edad superior a los 52 años para ambos departamentos, en el Departamento Federal 8 familias presentan hijos en

diferentes grados de escolarización y 7 para el Departamento Feliciano. Aunque la mayor responsabilidad recae en el padre de familia, todos residen y trabajan en la explotación. Las generaciones más jóvenes se sienten comprometidos con la actividad pero no lo ven como un medio de subsistencia posible a futuro a causa de la falta de crecimiento de este tipo de explotaciones. Esto se evidencia en las estrategias empleadas para mantenerse en el sistema como ser el bajo nivel de inversión, capacitación y/o diversificación productiva, bajo nivel de utilización de insumos externos y minimización de gastos y aun así, no se puede garantizar en el tiempo la continuidad de las explotaciones. Estamos frente a una situación de mantenimiento en el mejor de los casos, sin crecimiento y sin posibilidades de sucesión, hecho que atenta contra la prosecución de los emprendimientos. En cuanto a la diversificación de la producción podemos clasificar las explotaciones de producción ovina la totalidad de los productores de Federal, de los cuales 3 comparten la producción con porcinos y 2 con caprinos; para el caso de Feliciano, todos tienen producción ovina y la mitad de ellos es mixta con producción caprina y 4 productores crían porcinos. En todos los casos se realiza agricultura que garantice el fin principal de la explotación, producir alimentos para autoconsumo. El hecho de que sean producciones a baja y mediana escala realizada para autoconsumo familiar hace que no consideren como una posibilidad el acceso al asesoramiento técnico y en el caso que haya disponible un profesional, solo se acuda para urgencias o necesidades puntuales. En otros aspectos productivos como ser el tipo de alimentación con predominio de pasturas naturales, el plan sanitario incompleto, el predominio de servicio continuo, la falta de registros y el número de animales variable, desde 9 a 66 cabezas Departamento Federal y entre 11 y 97 para el Departamento Feliciano. Son escasos los productores que suplementan con grano en los baches invernales, e implantan pasturas. A su vez, las medidas sanitarias se llevan a cabo en la medida de las posibilidades, como ser, desparasitaciones dos veces al año, aplicación de complejos vitamínicos y minerales. Lo que se considera necesario destacar para ambos departamentos es que el promedio de personas por establecimientos es de 4 e igual número de caninos 4. Lo que es excesivo si tenemos en cuenta que la OMS recomienda en promedio 1 canino cada 10 habitantes<sup>2</sup>. Precisamente este un tema para abordar en forma urgente dado que es una zona de riesgo para Hidatidosis, zoonosis de suma importancia dado que en los establecimientos visitados existen personas que han padecido la enfermedad. Podemos concluir que la cría de pequeños rumiantes en el área en estudio se sostiene como una ayuda en la alimentación del grupo familiar y no como una producción con posibilidad de crecimiento. El estímulo de producciones con dichas características mediante políticas de estado impactaría directamente en el desarrollo territorial principalmente modificando la visión a futuro de generaciones más jóvenes y además consideramos necesario desde diferentes áreas de la salud el abordaje para la prevención de enfermedades zoonóticas.

## Bibliografía

1. Ramillo, Diego; Prividera, Guido (2013) "La Agricultura Familiar en la Argentina. Diferentes abordajes para su estudio". Ediciones INTA. CABA, Argentina. Pp: 06.
2. OMS/WSPA (1990); Guidelines for Dogs Population Management. WHO/ZOON/90 165. OMS, Geneva, pp.116.